



ターに入力されている
国民年金の納付記録
・扶養記録にも問題はある~
(複数)



「年金」の次は衝撃の文書で追及する長妻議員

誰のための制度か

Aさんの母親は最近、突然発熱し、総合病院で受診した。持病とは関係ない一時的な症状だったが、初対面の医師の言葉にAさんは命のことをご家族で話されたことがありますか」と尋ねられました。大した病気ではなくたでの驚いたし、何でそんなことを言うのかと、はらわたが煮えくり返る思いでした。話を聞いた父もショックで寝込んでしまったくらいです。

支援料が導入されたからといって、医師が終末期と判断した患者に「2000円ほしさ」にいきなり治療方針の説明や相談を持ち出すことを考えにくい。ただ、

Aさんの母親は最近、突然発熱し、総合病院で受診した。持病とは関係ない一時的な症状だったが、初対面の医師の言葉にAさんは命のことをご家族で話されたことがありますか」と尋ねられました。大した病気ではなくたでの驚いたし、何でそんなことを言うのかと、はらわたが煮えくり返る思いでした。話を聞いた父もショックで寝込んでしまったくらいです。

意思は間際でなくとも揺れ動く

だが、危惧すべきは「ダメなマニュアル医師」だけではない。増子所長が、続ける。

「患者や家族と終末期の治療方針について話し合うと、私はいつも、私が日々の私に繰り返しやっていることは、

せす、カルテに記載している。文書化することで、一度文書にしたからそれで決まりと患者さんが受け止めることに抵抗感があるし、文書が免罪符のようになつて延命治療をしなかつたり、病状が急変した時に入院させない口実に使われかねないと危惧が、現場にはあります」

2000円が算定されるのは患者1人につき1回限

各医療機関で合意文書のひな型が決まつてくれば、患者に大きな心理的ショックを与えるケースが起りかねないと指摘する医師もいる。東京都足立区にある柳原診療所の増子忠道所長が言っている。

「あつてはならないことですが、いわゆるマニュアル世代の若い医者には、支援料が『便利な手法』になつてしまふ恐れはあります。がんの告知にしてもいきなり

「終末期の判断」と題した1枚目には、「診断名」「病状」「治療効果が期待できないと判断する理由」「予測される生存期間」などの記入欄があり、「生存期間」の欄は「①2週間以内②1カ月以内③数カ月以内④不明」で批判し、その廃止を求めてきた。政府は猛然たる世論の反発を受け、その見直しを表明せざるを得なくなつたが、そこには削除すべき問題が大きく横たわっている。老いたちへの延命措置打ち切りとも受け取るのである。「終末期相談支援料」制度である。

厚労省は後期高齢者医療の在り方にに関する特別部会」が、本誌はこれまで批判し、その廃止を求めてきた。政府は猛然たる世論の反発を受け、その見直しを表明せざるを得なくなつたが、そこには削除すべき問題が大きく横たわっている。老いたちへの延命措置打ち切りとも受け取るのである。「終末期相談支援料」制度である。

医者の「便利な手法」になる恐れも

厚労省は今となつては火消しに躍起だが、言うまでもなく、本当に問題なのは書式うんぬんではない。命の終わり方という「人間の尊厳」にかかる極めて重大な問題が、こうも簡単に、突如として一制度の中に組み込まれたことにある。

「終末期」ということがあまりにも安易に話されると思います。心の準備のない家族は突然、『終末期』の話題を振られることがものすごくショックなんですね。そう話すのは、関東地方のある町で90歳近い母親を介護するAさん(67)だ。

野党や患者団体は「患者の意思決定を無理強いする事項（リビング・ウイル）と題した2枚目はさらに入れられ、衝撃的な2枚の文書が示されたのは、4月23日の衆議院厚生労働委員会でのことだつた。

「終末期相談支援料」は、項目の右側に「①希望するか『希望しない』の選択肢が示されている。

「終末期相談支援料」は、「単純明快」で、「輸液」「人工呼吸器」「蘇生術」など6項目の右側に「①希望するか『希望しない』の選択肢が示されている。

2008.6.1 サンテ毎日 24

に〇印をつけるようになつていて。

その委員で、野中医院（東京都台東区）の野中博院長

昭衆院議員に出した全日本病院協会作成の文書なのであります。

野党や患者団体は「患者の意思決定を無理強いする事項（リビング・ウイル）と題した2枚目はさらに入れられ、衝撃的な2枚の文書が示されたのは、4月23日の衆議院厚生労働委員会でのことだつた。

「終末期相談支援料」は、「単純明快」で、「輸液」「人工呼吸器」「蘇生術」など6項目の右側に「①希望するか『希望しない』の選択肢が示されている。

「終末期相談支援料」は、「単純明快」で、「輸液」「人工呼吸器」「蘇生術」など6項目の右側に「①希望するか『希望しない』の選択肢が示されている。

2008.6.1 サンテ毎日 24

母親は体調が急変して救急搬送される。集中治療室に運び込まれるが、それつがまわらず、消え入りそうな声しか出ず、医師にも看護師にも意思が伝わらない。

有美子さんが「助けて」と言うのをかろうじて聞き取り、気管切開して人工呼吸器が装着された。

母親はその後、自宅に戻り、71歳で亡くなるまでの12年を生きた。話はできなくて文字盤を目で指して家族と会話をした。孫たちと一緒に時間を楽しみ、短歌を詠



人生の最期が2000円なんて…

み、旅行にも出かけた。「もし文書を主治医に渡していたら、母の12年はなかったかもしれません。意識がはつきりしている時は介護してくれる家族への遠慮や、病状が悪化することへなつて助けてくれと言うのは当たり前ですが、意識があはつきりした時の文書があると、もううととしてから『助けて』は医師らに聞き入れられない危険性があります」

それだけではない。死の間際でなくとも、気持ちは日々揺れ動くもの。文書の内容を変更したいと思つても、

「病院連れていいつてもらわないといけなかつたり、医師らに集まつてもらわ

ないといけないため、自分

のわがまま周りの人迷惑をかけてしまうからと言ふ

い出せない状況は十分考えられます」

と川口さんは、危惧する

自宅で最期を迎えるとい

言ついた末期がんの患者が、悪化すると痛みや苦しみに耐えられず入院を望む

など、死を前にした人の意思がそれまでとガラリと

変わるのは、病気や年齢によらず、ごく当たり前に思われる

のは、多くの医療従事者に感をかけてしまったからと言ふ

共通する思いだ。

「もし文書を主治医に渡す

られるのは、医療従事者に

言つて『死んでいい』と

思つたからかもしれません。意識がはつきりしている時は介

護してくれる家族への遠慮や、病状が悪化することへなつて助けてくれと言うのは当たり前ですが、意識があはつきりした時の文書があると、もううととしてから『助けて』は医師らに聞き入れられない危険性があります」

それだけではない。死の間際でなくとも、気持ちは日々揺れ動くもの。文書の内容を変更したいと思つても、

「病院連れていいつてもらわないといけなかつたり、医師らに集まつてもらわ

ないといけないため、自分

のわがまま周りの人迷惑をかけてしまうからと言ふ

い出せない状況は十分考えられます」

と川口さんは、危惧する

自宅で最期を迎えるとい

言ついた末期がんの患者が、悪化すると痛みや苦しみに耐えられず入院を望む

など、死を前にした人の意思がそれまでとガラリと

変わるのは、病気や年齢によらず、ごく当たり前に思われる

のは、多くの医療従事者に感をかけてしまったからと言ふ

共通する思いだ。

「もし文書を主治医に渡す

られるのは、医療従事者に

言つて『死んでいい』と

思つたからかもしれません。意識がはつきりしている時は介

護てくれる家族への遠慮や、病状が悪化することへなつて助けてくれと言うのは当たり前ですが、意識があはつきりした時の文書があると、もううととしてから『助けて』は医師らに聞き入れられない危険性があります」

それだけではない。死の間際でなくとも、気持ちは日々揺れ動くもの。文書の内容を変更したいと思つても、

「病院連れていいつてもらわないといけなかつたり、医師らに集まつてもらわ

力のある終末期の高齢者がどれだけいるのかにも疑問が残る。また、終末期は誰でも迎え得るのに、後期高齢者医療制度の対象となる

75歳以上に限つて支援料の仕組みが適用されるのも、おかしな話ではないか。

内科医でもある民主党の梅村聰参院議員は、さらにこう指摘する。

「2000円がほしいからわざることを懸念し、コロコロ変わるのが当然なもの」の導入で、患者が意思を変化させられず入院を望む

など、死を前にした人の意思がそれまでとガラリと

変わるのは、病気や年齢によらず、ごく当たり前に思われる

のは、多くの医療従事者に感をかけてしまったからと言ふ

共通する思いだ。

「もし文書を主治医に渡す

られるのは、医療従事者に

言つて『死んでいい』と

思つたからかもしれません。意識がはつきりしている時は介

護てくれる家族への遠慮や、病状が悪化することへなつて助けてくれと言うのは当たり前ですが、意識があはつきりした時の文書があると、もううととしてから『助けて』は医師らに聞き入れられない危険性があります」

それだけではない。死の間際でなくとも、気持ちは日々揺れ動くもの。文書の内容を変更したいと思つても、

「病院連れていいつてもらわないといけなかつたり、医師らに集まつてもらわ

2008.6.1

サンテ毎日

26

2008.6.1 サンテ毎日 2008.6.1 サンテ毎日 2008.6.1 サンテ毎日

医師すら「ノー」を突きつける

さらに、文書化で2000円を得ることに抵抗感があります

ある医師も珍しくない。

「話し合うことを評価してくれるのはありがたいのですが、診療報酬の点数をとるのはへんな話です。本人の意見として最期までこう生きたいと表明するのは大事な権利だし、それを医者である我々がわかりました

生きたいと表明するのは大事な権利だし、それを医者である我々がわかりました

はあまりにも安易です」(前田出・増子所長)

前出の長尾院長も違和感を抱く一人だ。

「支援料制度を使う気はありません。話し合うことは重要なことです。医者と患者の信頼関係の中で決めていくことなので、2000円をもらうのは抵抗がある」

入院患者の場合は「1時間以上、話し合いをすることが算定の条件だが、1

ことなので、2000円をもらうのは抵抗がある」

間以上、話し合いをすることが算定の条件だが、1

時間が相談に耐えられる体

の意味に首をかしげるのを一つの文書にする

2008.6.1

サンテ毎日

26

2008.6.1 サンテ毎日 2008.6.1 サンテ毎日 2008.6.1 サンテ毎日

「在宅」すすめても受け皿は不備

病院で高度な延命治療を受ける高齢者を減らし、在宅で自然に息をひきつづらおう。そうすれば、医療費の削減ができる

割合が倍増すれば、25年度には死亡前1カ月の医療費を5000億円削減できる

との試算がある。そして、本

誌でも先週号で詳細に報じた通り、後期高齢者医療制度のバイブルとされる解説

本には、「後期高齢者が亡くなりその後が1時間で、1分でも生かしてほし」と要望して、いろいろな治療がされる。それが、か

ら、「在宅へのシフト」は、支援料以外の場面でも高齢者を追いつめている。

最も分かりやすい例として表れているのが、高齢者が長期入院する療養型病床を11年度末までに約38万床から15万床に減らす同省の方針だ。国は在宅介護や老健施設などに移す方針だが、寄せがいくだけなのだ。

は議論の途上で、終末期の定義や、終末期医療をめぐる問題も、引き続き検討している途中だったはずだ。ところが、支援料はこのガイドラインなどを参考にす

と、まるで「延命治療

ある。 本誌・山根真紀